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马 勇

（中国食品工业协会白酒专业委员会，北京 !"""##）

摘 要： $""# 年中国白酒专家论坛聚集了全行业的优秀企业家，一起研究行业的事情，共商行

业发展大计，让社会舆论了解和认识白酒工业，将对今后一个时期我国白酒骨干企业的生产经营

活动产生深刻影响。白酒行业现在缺乏一个统一对外的、强大的声音，以传递白酒行业丰富的、积

极的信息。这项工作，要靠全行业的团结。中国白酒的工艺技术和它承载的文化内涵、悠久历史，

承担着这么繁重的税赋，承载着这么大的社会就业的责任，承担了对农副产品升值转化的任务，

确实有一种自强不息的精神，这是白酒行业的根本希望。面对空前的发展机遇期，我们应创造更

好的产业政策环境，共同创造中国白酒工业更加辉煌的未来。（陶然）
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$""# 中国白酒专家论坛取得了圆满成功，我认为

这次论坛将对今后一个时期我国白酒骨干企业的生产

经营活动产生深刻影响。

去年 - 月份，我们在长沙就白酒消费税和所谓白酒

“专卖”问题，邀请了十几个酒厂召开座谈会。我和发改

委的牛建国局长和高处长、郭处长等人出席了会议。在

会上我们研究白酒的产业政策时，谈到了白酒行业的个

中甘苦，后来牛局长跟我说：“马秘，你们白酒行业正面

的声音太少，现在一天到晚都是讲你们掺杂、造假、加强

管理、生产许可、市场准入，你这也不好，那也不好，最后

说还要专卖，这类负面影响太大”。他说：你们讲的这些

道理都老在白酒圈自己给自己讲，而且还不一定达到共

识，因为你提到问题时，甲酒厂这么说，乙酒厂那么说，

丙酒厂又是个中立态度，你们缺乏一个统一对外的、强

大的声音，传递白酒行业丰富的、积极的信息。他说：这

样的工作，一个企业不行，要靠全行业的团结，马秘，你

得想办法去做。这次开会，我们在座当中，杨廷栋董事长

去了，剑南春谢总也在。当时牛局长给我这么一个提示，

可以说深受教益，因此我一直就想办这么一个事，把全

行业的优秀企业家邀请来，共商行业发展大计，让社会

舆论了解和认识白酒工业。而且还想把他制度化，每年

能办这么一个论坛。我相信这件事可以办好，咱们这些
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老板再忙，但你干的是白酒，这个行业都完蛋了，你那个

酒厂再大，你也无法存在。这事，是我演义五粮液王总裁

的话，就是五粮液大，但是同行要都死光了，我们顶多比

人家多活一个星期。因此，一年 !"# 天，你就是再忙，抽

一天时间大家坐一块研究点全行业的事，就像刚才杨董

事长说的，你要为这个行业担一点道义。这是支撑我们

组织、召集、邀请大家来开这个会的信念。

有想法以后，今年一直忙，大家知道，前一段时间集

中精力在白酒消费税的问题上，包括请我们王效金董事

长、还有汾酒的郭双威董事长、五粮液的王总、茅台的袁

总，一直跑到最后我们白酒行业的 $ 个人大代表，全都

征求了意见，确实花了不少时间和精力，另外还要研究

国家发改委准备出台的一个白酒发展指导意见等等这

些事情，论坛的事一直拖到上个月的月末才进行准备。

发论坛通知大概是 % 月 &$ 号，邀请了大概 ’( 个酒

厂，总共不到一个月的时间，我仔细看了一下，凡是邀请

的企业，今天基本都到了，有两家没来，一个是四川的沱

牌，一个是安徽的口子窖。在座的企业有我们没有邀请

也来了的，在这里表示感谢。没来的都专门请了假，沱牌

李家民总工昨天来电话，人都到了成都，因为天马玻璃

厂开董事会，被李家顺董事长给扣下了，安徽的口子窖，

张国强说在苏鲁豫皖峰会有一个发言，其余都到会了。

此 前 一 周 曾 经 有 人 拿 到 通 知 还 表 示 怀 疑 ， 包 括

“茅”、“五”、“剑”、泸州、全兴、古井、洋河、双沟，还有这

么多老专家，一起来研究行业的事情，有人认为根本不

可能。为什么呢，一个是他认为没这么大的凝聚力，二是

他认为这些老板都很自私，企业之间都有矛盾，坐不到

一起。对这种观念，我感觉他对白酒行业的了解还很肤

浅，太小看大企业家的水平和觉悟。前年冬天，我忘了是

几月份，天挺冷的，在成都碰到五粮春的谢军董事长，他

跟我说，马秘，你能不能把四川几个名酒厂的老总请到

一块，我请客，相互交流一下。我说可以呀，谢总说那咱

们就定在明天晚上，谢董事长在“银杏”订了一桌饭，后

来我们邀请的老总几乎都来了，剑南春谢总、郎酒汪俊

林董事长、五粮液陈总，还有全兴黄总，黄总去晚了，一

来就拿个 ) 两的大玻璃杯说大哥大姐，我到晚了，先自

罚一杯，*& 度水井坊一口就干了，干完后说我再敬大伙

每人一杯，我吓坏了，说黄总今天要玩命。后来我想，既

然能在四川邀请这几位老总闲来无事聚一聚喝酒，那为

行业这么大的事，大家怎么就不能坐一块呢？今天的结

果大家都看到了。

我非常感谢今天到会的，还有提到和没提到的白酒

骨干企业的领导，也特别感谢得知这个事情以后，给予

我们大力支持、提供了传媒信息的中央电视台广告部；

还有北京大学江教授的演讲，让我们深受教益；还有这

么多德高望重的老专家。这次论坛，有 +( 多位白酒骨干

企业的主要领导同志聚集到一起，研究行业发展问题，

我在中国食品工业协会工作这十几年来，这还是第一

次。听了一天各位领导、专家、老前辈发自内心的谈话，

我也有几点感想，简单汇报如下，不妥之处请批评。

一个是，我深刻感觉到“与君一席话，胜读十年书”。

平常对企业的了解和认识，我感觉还是比较肤浅的，今

天让我对传统名酒企业，就是刚才说的，四大名酒、八大

名酒、十三大名酒、十七大名酒、以及停止名酒评比以

后，在白酒市场上发挥着重要中坚力量的白酒骨干企

业，我对这些企业和他们的领导者有了更深刻的认识。

第二句话，“三人行，必有我师”。原来想做酒的就说

酒，今天，听了何博士和张教授讲的传媒的问题，这个东

西不能忽略，而且我们将来还要很好地利用媒体，很好

地借助媒体的作用为行业讲话，不是宣传某一个品牌有

多少年的历史，那个是你一个酒厂的事，我们要讲的是

中国白酒的工艺技术和它承载的文化内涵、悠久历史，

谁也否定不了这么一个传统产业，以前我们在利用媒体

和发挥媒体作用为我们服务这个方面做得比较差，今天

何博士和张教授对我们的启发很大。

第三，听了杨董事长、赵董事长，还有几位老总的讲

话，我深有感触，子曰：“天行健，君子以自强不息”。白酒

行业确实困难，困难到姥姥不疼、舅舅不爱，而且是还承

担着这么繁重的税赋，承载着这么大的社会就业的责

任，承担了对农副产品升值转化的任务，还要遭受误解。

但是我觉得在座的和今天没来的，为白酒产业奉献了聪

明才智的企业家，确实有一种自强不息的精神，这是白

酒行业的根本希望。

第四句话，过去从专家那儿学来的，讲究做好白酒

的五个要素：水、土、气、气、生。完全讲的是客观，是自

然。水质，土壤、空气、气候、还有它的生物状态。这些重

要不重要，非常重要。但是同样在适合于酿造白酒的这

么一个水、土、气、气、生的环境当中，有做得好的，有做

得不好的，还有曾经做好了，现在就不行了的，还有在计

划经济的时候受制于某种体制和客观环境的制约，没有

做好，在市场经济条件下，焕发了青春。因此我想，“决定

战争最终胜负的首要因素是人”，毛泽东说的。我感觉今

天站在这个讲台上发言的专家和企业家，他们在领导企

业和带动整个行业实现持续、健康发展的这种坚定的信

念给了我很大鼓舞。我想，有这样的企业和企业家，面对

一个空前的发展机遇期，我们完全有条件去建设、去改

善、去创造更好的产业政策环境，共同创造中国白酒工

业更加辉煌的未来。

参加今天的论坛，我自己非常激动，内心受到了深

刻的震撼。刚才在外面说，明年，&((" 年，这个论坛还要

搞，我开玩笑地和金六福吴向东董事长说，明年，你掏

钱，这个事，咱们大家继续办，如果大家都同意，咱们就

鼓掌通过。谢谢大家。

（本文根据 &((* 中国白酒专家论坛讲话录音整理）


